

anuncios en cuarta plana, 5 céntimos de peseta la línea. Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comunicados, á precios convencionales. Los originales no se devuelven.

# La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACIÓN DE "LA CRÓNICA."

Badajoz.—Año LVIII.—Núm. 11.343

Redacción y Administración: Arco-Agüero, 18

Lunes 17 de Junio de 1912

## MELQUIADES ALVAREZ EN BURGOS

El ilustre *leader* de la derecha republicana ha ido á Burgos á visitar la tumba del gran revolucionario D. Manuel Ruiz Zorrilla, y con este motivo se ha celebrado un mitin que ha constituido un gran triunfo para el partido reformista. De nuestro colega *España Libre* copiamos algunos conceptos del discurso pronunciado por el gran tribuno y las palabras que dedica á comentar las frases pronunciadas por nuestro estimado amigo D. Fernando Llera Eraso.

Dice *España Libre*:

### «Llera Eraso

Distinguido abogado y opulento propietario de Extremadura, saluda á los burgaleses, en nombre de los republicanos de Badajoz.

Ha sido uno de los conquistados para la República, después del famoso discurso de Melquiades Alvarez al crearse el partido reformista.

Creó el orador (que habla con palabra llena y sincera) que la monarquía podía realizar con el Sr. Canalejas una verdadera obra democrática. Pero los hechos han venido á demostrar todo lo contrario.

Explica su ingreso en el partido reformista, espontáneamente, por convicción de su alma liberal, que no puede someterse nunca á los caprichos de una política torpe y arbitraria.

Juzga que han de ser muchos los que han de seguir su camino, porque son muchos también los agravios y desencantos que viene sufriendo el pueblo.

(El orador es ovacionado al terminar su discurso.)

A continuación de nuestro paisano hablaron los Sres. Villa, Fernández Cubas y Ruiz Beneyán.

A continuación se dispone á hablar, en medio de una clamorosa ovación, Melquiades Alvarez.

A continuación damos algunos fragmentos de su oración:

### Estamos con los socialistas

Estamos con los socialistas. Predicamos esa alianza, porque es garantía precisamente de las clases conservadoras, y porque los socialistas vienen realizando con gran civismo una labor eficaz y práctica para la reconstitución de nuestra patria.

Quando los socialistas eran mis mayores y más encarnizados enemigos, yo no vacié nunca en predicar la alianza con ellos. Mi modesta voz tuvo el eco necesario, y en aquel memorable acto del Frontón Central, de Madrid, sellamos el pacto y nos abrazamos con la sinceridad que se abrazan los hombres que aspiran á realizar una magna obra social y redentora.

### La Monarquía y la libertad

Yo presentí que la monarquía había de llegar á atropellar hasta la Constitución de nuestro país y por tanto, todos los principios liberales.

Y mis profecías, todas, se han confirmado.

Y ahí están los partidos turnantes de la política.

El del Sr. Maura, que ha atropellado todo, persiguiendo con encono toda manifestación de pensamiento libre, violando en ocasiones los principios más respetables.

Política que aún sigue reinando, aunque en apariencia no lo parezca. (Ovación.)

Ante el triste espectáculo que han venido ofreciendo esos dos partidos, nosotros, los republicanos todos, tenemos la

ineludible obligación de organizarnos y vigorizarnos dispuestos á no consentir que continúe la farsa y que se busque por ese camino la ruina total de nuestro pueblo.

### Nuestra labor.—La moralidad es nuestro lema.

Nosotros necesitamos hacer labor disolvente y labor constructiva.

Labor disolvente, para hacer desaparecer lo anacrónico, lo inútil, lo perjudicial. Y atraer la savia nueva y fecundante, que cristalice, como ya os digo, en las exigencias de las modernas sociedades.

Y no os sorprenda, amigos míos, que insista mucho en esta cuestión, que es nuestro lema principal.

Los que no se encuentren con fuerzas para ello que no nos sigan.

Quando fui á Portugal, después de la revolución, tuve ocasión de interrogar á hombres del prestigio y significación de Bernardino Machado, Juan Chagas y el actual jefe del gobierno, á qué causas principales se debió la implantación de la República.

Todos me contestaron: Nosotros conquistamos la voluntad del pueblo á base de moralidad.

Hubo un municipio esencialmente republicano: el de la Cámara de Lisboa, que demostró al pueblo cómo se podía administrar en nuestra democracia. Y este fué el origen de la revolución salvadora. (Gran ovación.)

### El orden y el respeto á la ley

Y puesto á hablar de estas cosas, os he de decir que el partido Reformista repugna todo el contacto con el desorden y la turbulencia.

Exigirá á toda costa el respeto á la ley, á la autoridad y á todas las instituciones ciudadanas.

República sin orden no puede ser República. Y yo así no la quiero. (Gran ovación.)

Por eso os digo que si mañana llegáramos los republicanos al Gobierno, éste sería inseparable del orden.

Contra esas mentidas libertades, que más bien son libertinajes groseros, iría nuestro Gobierno, el cual había de castigar con mano dura todos los excesos de la demagogia. No me llamaréis, monárquicos que me escucháis, adulador de muchedumbres. Ya veis como digo la verdad al pueblo.

Somos un partido conservador; pero un partido también de progreso.

Frente al régimen, tenemos que ser rabiosamente revolucionarios.

Insiste de nuevo el orador en que, en las Repúblicas, el pueblo, por lo mismo que es soberano, está unido al deber por vínculos de obediencia, y que no puede tolerarse el desenfreno.

Después de esto—dice—, comprenderéis que la revolución ha de ser justa, y después de ser justa, necesaria y urgente, si ha de salvar á la Patria.

### Concepto de la Patria

¡Ah, la Patria! Quizá me estén escuchando algunos de los que la representan vistiendo el honoroso uniforme militar.

¿Quién la ha ultrajado y la ha vilipendiado como la Monarquía? (Estruendosa ovación. El público se pone en pie y vitorea con todo entusiasmo al orador.)

Después de aquella tristísima epopeya de que fueron víctimas nuestros valerosos soldados en Cuba y Filipinas; después de esta guerra de Marruecos, tan estéril como ruinosa, sobre el régimen hay que descargar nuestras acusaciones, porque engañando al Ejército, se ha ultrajado á la Patria.

### El militarismo

Se me dirá que nosotros no inspiramos confianza al Ejército. ¿Sabéis por qué?

Por que no han querido educaros. Porque se ha creído que era más republicano el que predicaba el atentado á todos los intereses, y cuando se escuchó es se

creyó que la República significaba el imperio de la anarquía y el desorden.

Se habla á cada momento de antimilitarismo, de clericalismo...

A nosotros se nos llama y se nos juzga antimilitaristas, es decir, enemigos irreconciliables del Ejército. El que tal cosa diga, es un insensato ó un inconsciente. (Ovación.)

Para nosotros, el Ejército es el elemento poderoso y eficaz de la nación. Es su fuerza y su defensa.

Nosotros, en todo eso, podríamos ser antimilitaristas si el ejército no respondiera á los fines que debe responder; es decir, el de ser la representación armada del pueblo, creado para la defensa y engrandecimiento de la patria.

No siendo ese el Ejército, no respondiendo á lo que debe responder, yo sería el primero en declarar me antimilitarista.

Lo he dicho en otras partes, quiero repetirlo aquí también. El Ejército no es del rey. El Ejército es la nación misma armada sin más ideal que su fuerza y el prestigio de su propia organización.

Esto os lo dice un republicano que conoce las aspiraciones de su partido, que como antes os decía, no es el partido de la violación, del escarnio, del ultraje y del exterminio.

Insiste el orador en las humillaciones de que ha sido víctima nuestro Ejército, en las últimas guerras, y la necesidad urgente que tiene de mantenerse neutral en las contiendas políticas y servir únicamente á la integridad del territorio, siendo exclusivamente su divisa el honor de la nación.

Al terminar este análisis y sostener que el Ejército debe rendir su fuerza ante la explosión de la voluntad del pueblo, la concurrencia, puesta en pie, ovaciona estruendosamente á Melquiades Alvarez.

La Revolución tiene que enaltecerse con la austeridad, con la honradez, con la consecuencia.

Así el sueño yo. Así la vengo predicando por todas partes.

Por eso quiero que sea el pueblo armado el que la exteriorice. (Gran ovación.)

### Problemas á resolver

La República ha de resolver con toda urgencia grandes y trascendentales reformas en la Enseñanza, en la Hacienda y en todos los ramos de la administración pública.

Desde la Escuela, que aquí no existe, hasta el Ejército, que bien falto está también de mejora.

### La labor religiosa

La República ha de hacer una obra no antirreligiosa, sino anticlerical; me hallo en un pueblo de creyentes. Pero tener en cuenta que lo que predico aquí, lo predico en todas partes. Yo soy partidario de la independencia del Poder civil. Quiero que los ciudadanos sean súbditos de la Patria, no de Roma. (Ovación.)

Yo no predico contra la religión. Es precisamente lo que explotan sus fariseos.

La República no irá contra la Iglesia para destruirla y hacerla desaparecer en absoluto.

Pretender descatolizar á España es obra imposible.

Nosotros queremos impedir que la soberanía se reparta por igual entre la Iglesia y el Estado. (Bien, muy bien.)

Nuestros enemigos quieren restablecer en absoluto el imperio de esa soberanía amordazando el pensamiento. Quieren afirmar su teocracia de modo cauteloso, aprovechándose de la masa social, á quien pretende suggestionar con la felicidad de ultratumba.

La República secularizará la vida del Estado.

El Estado no tendrá ninguna religión, pero respetará á todas.

La sociedad no puede existir sin religión; precisamente por eso hay que respetarla.

(Ensaíza después Melquiades Alvarez

la obra educadora de la libertad de conciencia y el laicismo en la enseñanza, pidiendo á sus correligionarios que se abstengan de realizar audacias de palabras que parezcan sacrilegios, y guarden profundo respeto á todas las creencias religiosas.)

### SONDANDO EL PORVENIR

## EL OCASO DE UN MUNDO

(Conclusión)

¿Qué hubiera reconocido en la España de 1700, ignorante, hambrienta, temblorosa, la España de 1550? Nosotros habíamos explorado el mundo, creado una cosmografía, impulsado una náutica, investigado una flora, puesto los cimientos de una filología comparada, circunvalado un mundo, conquistado un continente, creado una pintura, una dramática, una mística, admirado en Trento y vencido en los campos de batalla. Siglo y medio después, nuestra nación se caía á pedacitos; no existía Ejército, ni Marina, ni ciencia, ni artes; nuestros nobles no sabían leer y las casas se derrumbaban porque ignorábamos hasta lo más preciso para repararlas; el pueblo español no sabía ni tejer ni labrar las minas, ni construir, ni trabajar, ni ningún arte ú oficio. Éramos una horda en la vecindad de Europa.

Lo que ocurrió con los moros y con España; lo que sucedió con Europa entera después de los bárbaros, ¿no se podrá repetir? Esos descubrimientos ¿impidieron que sobreviniese para nosotros aquel nefasto siglo XVII? ¿Han servido para sacar de su barbarie á la Rusia contemporánea? Y en realidad, ¿hacen ellos el mundo moderno tan superior al antiguo como lo imaginamos? ¿No tendrían en las antiguas civilizaciones sus equivalentes? Porque del mundo romano conocemos sus libros, sus instituciones, lo que se ha salvado del naufragio de la Edad Media; pero ¿cuántas vibraciones espirituales tendrían aquella civilización, de las que no tenemos siquiera una remota sospecha por haberse extinguido hasta el rastro?

Quando la presente civilización se extinga, flotarán también otros monumentos y otros libros; pero al cabo de mil quinientos años de haberse olvidado esta civilización, la esencia del mundo moderno, ¿subsistirá en aquellos libros y en aquellos monumentos para revelarse tal como es hoy á la nueva humanidad nacida tras un milenario de barbarie? Seguramente, no; nuestra civilización es más frágil que la antigua. Las ciencias que hoy nos enorgullecen se olvidarán; los edificios se derrumbarán; el hilo histórico se romperá, y después, los nuevos hombres sabrán de nuestra civilización actual lo que nosotros, al visitar un cementerio, sabemos de lo que pensaron y sintieron los muertos que allí reposan. Aquellos sabrán de nosotros lo que nosotros sabemos de esto: que todo es humanidad. Y principiarán á levantar un edificio semejante al que nosotros habíamos levantado.

Tenemos la ilusión de que progresamos. No; Europa está ya en la decadencia; declina hacia el ocaso de su grandeza; el sol que dora nuestra actual civilización es sol de la tarde. Acabaron los grandes pensadores, los grandes artistas y los grandes virtuosos. Un ambiente de egoísmo y de corrupción se filtra en todas las sociedades. El gran resorte es el dinero. El vicio pasa tolerado mientras sacrifique á la hipocresía. El patriotismo se disuelve. Progresan las ciencias de aplicación, los procedimientos de producción. Son los mismos signos que aparecen en la decadencia romana. Exteriormente, la civilización brilla, porque el lujo resplandece. Interiormente, se desmorona. La criminalidad, la perversidad moral, los



odios del proletariado, el anarquismo en aspecto de violencia, la lucha entre el capital y el trabajo, la pulverización del sentimiento íntimo de familia, la ausencia de todo ideal colectivo, el pesimismo, la incredulidad escéptica, que rechaza toda asociación con las potencias naturales ignotas, todo ello son síntomas de ese decaer de la civilización, más acentuado en los pueblos latinos que en los sajones de Europa, no por la diferencia de raza, sino por la diversidad de estructura social, á causa de que en nuestros países más madrugadores, el proceso económico está más adelantado.

El mayor signo de este retroceso, visible á despecho de las apariencias, es la emigración. La gente se va de Europa; huye de este suelo, que no está cansado, como dicen, sino secuestrado por unos millares de monopolizadores. Los campesinos se refugian en la ciudad, y quedan las campiñas yermas y despobladas. En la ciudad fermentan todas las putrefacciones morales y materiales. La naturalidad, baja; la mortalidad, crece; la tuberculosis, la prostitución, el alcoholismo, caen como nuevas plagas sobre el cuerpo social. Son los malos humores, que rezuman; la gangrena, que corre; la pululación de una civilización agonizante. Y, por encima de ello, la hipocondría, la tristeza ó la desesperación, la tendencia al suicidio. ¿Qué lejano estamos de aquellos tiempos de Bocaccio y del arcipreste de Hita: sanos, alegres, fuertes, regocijados, con toda la plétora de la salud y del brío, compañeros de la civilización que comienza! ¿Son esos los amores de la literatura moderna?

La civilización se podrá rejuvenecer, porque no sigue el proceso del organismo humano. No está destinada á morir; muere porque adolece de un vicio de constitución: el vicio económico. Varias veces se rejuveneció en Roma: después de cada conquista que aportaba nuevas tierras al proletario. Hasta que tuvo fronteras definitivas no comenzó á decaer por última vez. En Europa cada revolución ha rejuvenecido la sociedad, porque se ha apoderado de las tierras, tierras de Iglesia ó de los nobles; las conquistas coloniales han trasladado la civilización; por eso la antigua España retoña en América. Pero llegará un día en que el pueblo no tenga fuerzas para hacer esa revolución, y las naciones europeas se irán extinguendo una tras otra, para no reavivarse sino después de otra larga noche de tinieblas y barbarie, en que se pulvericen y pierdan hasta los últimos vestigios del pasado.

Desengáñese usted, amigo mío, y deponga su orgullo; no hemos acertado á construir un mundo mejor que los anteriores; y, á vuelta de algunas diferencias, todas las civilizaciones tienen de común la misma enfermedad mortal: el monopolio de la tierra. La inmensa mayoría de la humanidad está excluida de su disfrute; la ley moral, indefectible porque es divina después de afligir á la humanidad con mil expiaciones, se restaura matando la civilización.

Y ambos interlocutores seguimos paseando pensativos, mientras tratábamos de sondar con la fantasía los misterios de lo porvenir.

BALDOMERO ARGENTE.

**DEPENDIENTE**

En la peluquería de Torrejuncillo, Melendez Valdés, 8, se necesita uno.


**NUESTRA LABOR**

Republicanos, conservadores y carlistas, atacan duramente á Canalejas y piden todos los días y en todos los tonos que deje la dirección de los negocios públicos por haber demostrado su incapacidad como gobernante.

Republicanos, carlistas y conservadores, se quejan de que la gestión de los demócratas, que en honor á la verdad, han faltado á sus compromisos solemnemente contraídos ante el país, pero todos ellos, al hablar contra el actual gobierno, no saben indicar qué hombre podrá sustituir al que hoy nos gobierna.

Ya hace mucho tiempo que Maura hubiera abierto la caja de los truenos si hubiese creído que podía ser el sustituto de Canalejas, pero como sabe que esto no es posible, se abstiene de hacer una oposición ruda de esas que derriban un gabinete y cambian una situación.

Los menárquicos están agotados, totalmente agotados y andan desorientados



EL SEÑOR

# Don Félix Callejo Martínez

DEL COMERCIO DE ESTA PLAZA

FALLECIÓ Á LAS 23 HORAS DEL DÍA DE AYER

R. I. P.

*Su desconsolada esposa Doña Rafaela Blanco; sus hijos Doña Adela, Doña Adelina, Don Antonio, Don Félix y Don Pedro; su hermano Don Juan Manuel; tíos, primos, sobrinos y demás parientes,*

Al participar á sus numerosos amigos tan sensible pérdida, le ruegan asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar desde la casa mortuoria, Salmerón, número 6, á la capilla de San Sebastián, á las cinco de la tarde de hoy, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Badajoz 17 de Junio de 1912.

(No se reparten esquelas.)

por no saber á quién dirigirse ni de quién echar mano para que sirva de sostén á lo que se va, á lo que se derrumba por sí solo, sin necesidad de que nadie lo derribe.

Si la monarquía tuviera hombres de gobierno, haría mucho tiempo que Canalejas no estaría en el poder; pero como no hay quien racionalmente le sustituya, continúa en el poder, aun contra los deseos de todos.

Lo malo es que esta situación no puede ser eterna, que forzosamente tiene que llegar un día en que Canalejas no pueda seguir en el poder, y entonces serán los apuros, porque los candidatos á jefe de gobierno, ninguno tiene las condiciones que para ello se precisan, y aquellos que podrían ocupar ese puesto con alguna garantía de éxito, no lo serán, porque sus amigos políticos no lo permitirán, imbuidos por la envidia, ó por temores de fácil explicación.

Esta desmoralización de las fuerzas monárquicas que ya no puede ocultarse, se hará más patente y más clara cuando sobrevenga lo que antes decimos y los demócratas tengan que dejar el sitio á los conservadores. La desunión, el disgusto se exteriorizará entonces y los republicanos no desaprovechan las circunstancias, será ocasión de hacer algo de provecho.

Hasta entonces, nuestra misión es seguir combatiendo á Canalejas, poner de manifiesto sus errores y presentarlo ante el país tal como es, para que su prestigio se acabe como se acabaron otros prestigios de bambolla.

RAPTOS.

El FERINOL cura la TOS FERINA, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

**Un experiodista dando la vuelta mundo**

Hace tres días nos visitó J. Antonio Guillén González, presentándonos una tarjeta que dice:

«J. Antonio Guillén González, experiodista español, natural de Granada, que principió su viaje de la vuelta al mundo sin dinero el 1.º de Octubre de 1908, en San Petersburgo (Rusia), llevando recorrida la Europa y Africa, y ahora va, de salida de su patria, para América, solicitando de su personalidad se digne ponerle la presentación en su album.»

Hicimos nosotros la presentación en el album que nos exhibió el Sr. Guillén, quien hará dos años próximamente estuvo en Badajoz en compañía de otros dos individuos que, al decir de aquél, han fallecido.

El sábado volvió á visitarnos el señor Guillén y nos entregó las siguientes líneas:

«A merced de la suerte

Serán muy poquitos, contados, los

hombres que tengan la energía necesaria, los arrestos suficientes para emprender una caminata tan larga y tan pesada como la de dar la vuelta al mundo sin un céntimo suyo en el bolsillo, aunque si me he de expresar con verdadera sinceridad, tengo que manifestar no ser cierta la afirmación que dejo sentada de principiar nuestra correría sin dinero, puesto que dimos principio á ella tres individuos con la enorme cantidad de seis pesetas, á que ascendía el capital que pudimos economizar de Barcelona á San Petersburgo, que fué el punto de partida.

Y esta mañana se han cumplido tres años y ocho meses y medio desde la fecha en que comenzamos nuestro viaje; sí, un viaje sumamente alegre y hermoso cuando se lleva una cartera repleta de billetes, pero muy triste y muy doloroso cuando se transita por un pueblo como el español, en donde tanto abundan los seres que sólo rinden culto al dinero.

Y quisiera tener una pluma privilegiada para pintarlos con exactitud todo lo que yo he sufrido en mi *tournee* por Europa y por Africa durante la cual han fallecido dos de mis compañeros.

Ahora que me ausento nuevamente de España, la digo:

Adios, patria querida. Ojalá que cuando torne de dar la vuelta al mundo, te vea feliz y disfrutando todas las libertades, por haber emprendido con resolución la senda del progreso.

J. ANTONIO GUILLÉN.

15 Junio 1912.

—Empéñese las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: **Vichy-Hôpital** (estómago), **Vichy-Célestins** (riñones), **Vichy-Grande Grille** (hígado). Son insustituibles.

**Sobre los asuntos de Fregenal**

Hace algunos días, comentando los artículos del *Nuevo Diario*, sobre asuntos de Fregenal, dijimos que el colega, impulsado por el apasionamiento, incurrió en notorias exageraciones; y concretándonos al último suceso ocurrido en dicha ciudad, respecto al cual afirmó el *Nuevo Diario* que el Sr. Viera había sido maltratado brutalmente, manifestamos que dicho Sr. Viera había sido reconocido por el médico forense, cuyo informe había de ser un dato importantísimo para esclarecer el punto que se debatía.

Pues bien; según tenemos entendido, el médico forense, D. Francisco Ruiz, contestando una comunicación del señor Alcalde de Fregenal, ha expuesto á éste, en oficio fecha 13 del corriente mes, que el 5 del mismo, á las seis de la tarde, fué llamado por el jefe de la cárcel para prestar asistencia al detenido D. Juan Viera, quien manifestó que había recibido va-

rias contusiones, las cuales no pudo comprobar dicho forense, existiendo sólo una ligera mancha de sangre en el espacio interdijital, comprendido entre el dedo grueso y el índice de la mano izquierda, que lavada—la mancha—puso al descubierto una pequeña erosión que no necesitó tratamiento; y como observarse el repetido forense en el detenido, un estado de excitación nerviosa, para disminuirla le aplicó la terapéutica apropiada.

En cuanto al cabo de la guardia municipal, Benito Moren—que detuvo al señor Viera—dice el médico forense, en su oficio, que le apareció una equimosis con ligera erosión en el pómulo derecho y otra erosión en el carrillo del mismo lado, estando esta última curada en el expresado día 13 y continuando la otra en tratamiento, aunque próxima á su curación.

No hemos de comentar este informe, porque no es preciso; lo que él expresa tiene más valor que cuanto nosotros pudiéramos decir.

**REPRESENTANTE**

Importante casa española de maquinaria industrial, necesita representante en esta plaza, serio, activo, conocedor clientela y con relaciones en el ramo.

Dirigirse con referencias detalladas y garantías á «La Prensa», 2.231, Carmen, 18, Madrid.

**El expediente electoral de Badajoz**

El asunto de las elecciones municipales de Badajoz, despierta gran interés, no solo en la capital, si que también en los pueblos de la provincia, como lo prueba en las cartas que hemos recibido en los últimos días, con motivo del artículo que publicamos el 13 con el título de «Acciones y otros enredos».

El acuerdo adoptado en este asunto por la Comisión provincial es el más íntegro que se registra en materias electorales. Por eso no es de extrañar que en la capital y fuera de ella se preocupen de la providencia que dicte el ministro de la Gobernación.

A juicio de la mayoría de las gentes y no obstante que en asuntos electorales se han sancionado en Madrid muchos acuerdos injustos de la Comisión provincial, es imposible que el ministro, después de las consideraciones que sirvieron de base para revocar lo que hizo dicha Comisión en el expediente electoral de Fregenal de la Sierra, no haga lo propio en el de Badajoz.

Pero la verdad es que el retraso que se nota en este último es ya excesivo; que van transcurridos cinco meses y medio desde que tomaron posesión del cargo, y que continúan ejerciendo, tres candidatos derrotados en las urnas, á los cuales resucitaron Santos Redondo y otros diputados de la Comisión.

Según el Real decreto de 15 de Noviembre de 1909, las alzas interpuestas contra acuerdos de la Comisión, deben resolverse dentro del plazo de 30 días, á contar desde que llegaron al Ministerio, y la larga cada por el Sr. Barroso pidiendo una lista de votantes (que se pudo reclamar á los 20 ó á los 30 días de recibirse dichas alzas con el expediente) y declarando en suspenso aquel plazo, no es legal.

En resumen: es tiempo ya de que el asunto lo resuelva el ministro, que hace días estaba decidido á hacerlo en el sentido que lo demanda la justicia; pero si transcurren tres ó cuatro días sin que se dicte la Real orden correspondiente, convendría quizás celebrar un mitin para protestar de la demora que sufre este asunto y pedir que se resuelva sin más dilaciones.

**GRAN OCASIÓN**

En la papelería «El Porvenir», Bravo Murillo, números 5 y 7, se realizan todas las existencias al precio de costo, desde las nueve de la mañana á seis de la tarde.

**Granja-Escuela práctica de Agricultura**

La semana agrícola en Badajoz. Patrocinada por la Asociación de agricultores de España, se celebró en Madrid en Enero de este año una serie de conferencias á cargo de ilustres personalidades agrícolas, y el éxito de las mismas hizo pensar á esta corporación y á su ilustre presidente el vizconde de Eza, en la conveniencia de extender estas propagandas



á todas las provincias de España, siendo la causa que motiva estas líneas la de que en el próximo mes de Noviembre tendrá lugar una de estas series de conferencias en Badajoz.

El dedicar toda una semana á la celebración de estas conferencias ha hecho que se las denomine Semanas agrícolas; y si en todas partes estas semanas agrícolas han constituido un éxito, es innegable que la que aquí se celebre no desmerecerá en nada á las que en otros puntos hayan tenido lugar.

El Presidente y la Asociación de Agricultores no han podido recibir con mayor entusiasmo la propuesta que he tenido el honor de hacerles de celebrar una Semana agrícola en Badajoz. Con fecha 5 de este mes contestaba el Sr. Vizconde de Eza mi carta del día 1.º y después de ofrecer el concurso de la Asociación de Agricultores, añadía de su puño y letra. «Desde luego hemos de patrocinar con todo entusiasmo esa Semana agrícola; y la mejor época para que podamos acudir será Noviembre.»

Con fecha 11 me comunica oficialmente la Asociación de Agricultores el acuerdo de autorizarme para anunciarla como patrocinada por esta entidad, la que en su día designará una representación suya que asista á manifestación tan importante de educación social-agraria, encareciéndome se sirva comunicarle el programa y tema de las mencionadas conferencias para que de uno y otros tenga conocimiento, ofreciéndose incondicionalmente para cooperar al éxito y brillantez de su celebración.»

De seguida que recibí la carta y comunicación anteriores, visité al Presidente de la Cámara Agrícola de esta capital, y no tengo que esforzarme en hacer saber que el Sr. Carapeto se asoció entusiastamente á la proyectada obra y quedamos conformes en trabajar de común acuerdo para que sea un éxito grande la celebración de la Semana agrícola de Badajoz.

Aun cuando la Cámara agrícola se reunirá para la fijación de programa y señalamiento de temas, no quiero terminar esta agradable noticia sin invitar á todos los que en Extremadura se dedican teórica ó prácticamente á la resolución de los problemas agrícolas, á que estudien qué asuntos son los más importantes y de más urgencia el tratar en la Semana agrícola, para que todo cuanto merezca estudiarse y discutirse sea estudiado y discutido, y se traduzca en resultados prácticos y provechosos el trabajo que lleven á efecto las personalidades que en conferencias ó en discusiones nos honren con su asistencia.

EDUARDO FERNÁNDEZ.

PARA EVITAR LOS CÓLICOS y las congestiones, desalojar la bilis y cálculos hepáticos, combatir el estreñimiento y desbejar la inteligencia, tomar las **Píldoras Saludables de Muñoz**, únicas reguladoras de las funciones digestivas, laxantes y purgantes. Depósito, Trafalgar, 29, Madrid, quien las envía por correo al precio de 0'50 y una peseta en cajas metálicas. Pídanse en farmacias.

## Local y Regional

### Juicio por jurados

El sábado 15 comenzó la vista ante el Jurado de la causa procedente del Juzgado instructor de Almendralejo, por la muerte de Francisco Parrico, vecino de Villalba.

El procesado se llama José Expósito y es vecino de dicho pueblo de Villalba.

Lo defiende el abogado D. Luis Bardají.

El ministerio público está representado por el teniente fiscal Sr. Romero.

El abogado de la acusación privada lo es el Sr. Díaz Ambrona.

Por no haber concurrido suficiente número de jurados, hubo que hacer un sorteo supletorio.

En el tribunal de hecho, según quedó constituido por virtud de sorteo, figuran muchos jurados de Badajoz.

El tribunal de derecho lo preside don D. Julián Huertas y completan aquél los magistrados D. Bernardo Cos Gayón y D. José López Pelegrín.

Anteayer, después de la declaración del procesado, tuvo lugar el examen de gran número de testigos (los citados son más de cuarenta), entre ellos la abuela del infortunado, que dió detalles de los disparos

hechos contra éste por el José Expósito, sin hacer blanco, en la tarde del suceso, antes de efectuar los que produjeron las heridas que causaron la muerte á Francisco Panizo.

A las ocho y media de la noche se suspendió el juicio, para reanudarlo ayer, á las once, habilitando al efecto el día, por ser festivo.

Prosiguió el juicio, efectivamente, ayer por mañana, terminándose el examen de los testigos y practicándose la prueba documental.

A la una ó poco después se suspendió de nuevo la vista; continuará hoy por la mañana, en que se practicará la rueba pericial, que despierta bastante interés, puesto que ha de servir para formar juicio acerca de si el hecho constituye el delito de asesinato ó el de homicidio.

Los médicos designados para dichos pueblo por la acusación privada, lo son D. Isidro Parra, de Villalba, D. Angel Cánovas y D. Isidro Muñoz, de Almendralejo; pero este último, según noticias, no ha venido á Badajoz.

La defensa ha designado perito al médico D. Enrique Bardají.

El paseo de San Francisco es uvo anoche muy concurrido, contribuyendo a ello, seguramente, lo agradable de la temperatura.

En el teatro López de Ayala hubo anoche bastante concurrencia.

Las proyecciones cinematográficas son excelentes.

Mucho público hubo también anoche en la tómbola, cuyos productos se destinarán á los heridos de Melilla.

Anoche oímos que pronto dejaría de publicarse uno de los periódicos locales. Ignoramos si la noticia tiene fundamento.

Anoche, á hora avanzada, se realizó un acto que revela hasta qué punto hay aquí gentes sin aprensión.

Desde un balcón ó una ventana se arrojó á la calle de San Juan, hacia el centro del primer trozo de ella, una gran cantidad de materias fecales que despedían un perfume grandísimo y fueron causa de que resbalara y cayera al suelo una mujer que con otras se dirija á su domicilio.

No sabemos si los agentes de la autoridad tratarían de investigar quién arrojó las citadas materias, para que se le impusiera la multa correspondiente.

Los porteros del Círculo conservador quizás puedan dar algunos datos para la investigación indicada.

Corre el rumor de que se han hecho indicaciones á una persona revestida de autoridad, en el sentido de que no se sacrifique por más tiempo y dimita su cargo; pero hizo oídos de mercader.

Son edificantes las escenas que se desarrollan en el despacho de la Alcaldía cuando alguien va á reclamar lo que el Ayuntamiento le adeuda.

Las gentes que no van acompañadas por algún concejal conservador salen de allí asombradas.

Ayer falleció en esta capital nuestro amigo D. Félix Callejo Martínez.

A su esposa, á sus hijos y á las demás personas de su familia les enviamos nuestro más sentido pésame.

## UNA BODA

Según habíamos anunciado, el sábado por la noche tuvo lugar, en la ermita de la Soledad, el matrimonio del joven comerciante de esta plaza D. Manuel Pizarro Terrón con la hermosa y distinguida señorita Agueda Claramón González.

El enlace fué bendecido por el presbítero D. Diego Alvarez, asistiendo al acto, por delegación del Juez, el Fiscal municipal D. Hermenegildo Roldán, amigo del contrayente.

Fueron padrinos D. Juan González Salgado y D.ª María Gutierrez Pizarro.

Como testigos firmaron el acta D. Federico Abarrátegui, D. Angel de la Oliva y D. Francisco Bermejo.

La figura de la novia se destacaba luciendo un rico traje de raso negro, con aplicaciones y encajes valiosos, tocado

con amplio velo blanco, regalo del novio, y prendidos de azahar, que realizaban aún más sus naturales encantos.

Terminada la ceremonia, á la que asistieron distinguidas señoritas de la capital y algunas forasteras, ostentando elegantísimas «toilettes», los novios se trasladaron con sus familias y los numerosos invitados á los salones interiores y hermoso patio del café de Santa Catalina, donde se les sirvió á todos un *lunch* verdaderamente espléndido, con ricos fiambres y vinos de las mejores marcas.

Las horas transcurrieron brevemente y la alegría no decayó un momento, reinando la más cariñosa cordialidad.

Los novios recibieron muchos parabienes, y todos los concurrentes hicieron votos por la prosperidad de la joven pareja. Que la felicidad les acompañe siempre.

\* \* \*

He aquí la lista de los regalos que han recibido los nuevos esposos de sus familias y numerosas amistades:

Del novio: Elegante traje de raso, negro, con preciosas aplicaciones y encajes, ramo y corona de azahar y amplísimo velo blanco.

De la novia: Valiosa botonadura de oro. De los padres del novio: Precioso reloj y cadena de oro.

De la madre de la novia: Mobiliario completo de sala.

D. Vicente de los Ríos y señora, de Montijo, dos cuadros paisaje para sala, y estuche con trinchante.

D. José Rodríguez y señora, de Talavera la Real, bonito estuche con servilleteros de plata.

D. Alvaro Romero y señora, de Villafranca de los Barros, elegante estuche con cuchillos de plata.

D. Antonio Romero, de Villafranca, rosario de naçar engarzado en plata.

Señorita Rita Romero, de Villafranca, elegante frutero y toallero bordado.

Señoritas Manuela y Dolores Cadabal, de Villafranca, sillas vis á vis, bordadas.

Doña María Barrera, viuda de Cadabal, de Villafranca, elegante estuche servilleteros de plata.

D. Benito Cortés, de Villafranca, precioso y elegante servicio de hueveros.

D. Federico Arroyo Cortés, de Almendralejo, bonito juego de licor.

D. Narciso Claramón y señora, magnífico aparato de luz eléctrica para sala.

Doña Antonia Solís Galache, estuche con servilletero de plata.

D. Baldomero Alvarez Montolla y señora, afilador de oro para caballero.

D. José Expósito y señora, estuche cubiertos de plata para pescados.

D. Guillermo Uribe, precioso abanico de haya.

D. José Aguilar y señora, centro de mesa de cristal y plata.

Doña Matilde Bigeriego, estuche con elegantes servilleteros de plata.

D. Hermenegildo Roldán, D. Emilio Avila y D. Antonio Leal, elegante escribanía con reloj de despacho.

D. Narciso Vázquez Torres, estuche con calzador y abrochador de plata.

D. Juan González Salgado, magnífico ropero de luna.

D. Rubén Landa y señora, elegante batidor de plata y bandeja para el mismo.

D. Facundo Santa Cruz, precioso juego de tocador.

Señorita María Garrorena Arcas, una esponjera.

D. J. R. Costa, elegante palmatoria de plata.

D. Félix Callejo, juego de agua.

D. Pedro Callejo Blanco y señora, bonito mantequero de plata.

D. Fernando Pinna y Casas, frutero de plata.

Doña Angeles Bejarano, azucarero de plata.

Doña Laureana Vaca, juego de café.

D. Angel de la Oliva y señora, bonito y hermoso reloj de pared para comedor.

D. Enrique Cabezas, juego de agua.

Doña Faustina González, mantequero de plata.

D. Federico Abarrátegui y señora, entremés y búcaro para flores.

D. Adel Pinna y señora, quesera de plata.

D. José Calderón, vinagrera de cristal y níquel.

D. Antonio García y señora, dulcera de plata.

D. Tulio Pinna, mantequero de plata.

D. Manuel Morán y señora, bizcochera.

D. Segundo Morán y señora, frutero de plata.

D. José Rodríguez y señora, bonito azucarero de plata.

D. Federico Sardiña y D. Antonio García Díaz, bajilla completa de pedernal.

D. Tomás Rodríguez, mantequero de plata.

D. Francisco Avila, galletero.

D. Ricardo Carballo y señora, estuche con cubiertos de plata.

Doña María Gutierrez Pizarro, elegante estuche de plata con trinchante y pala para pescado.

Doña Teresa y doña Dolores Parrilla, servicio de níquel para huevos.

D. Manuel Rodríguez Cerda y señora, estuche con cubiertos de plata.

D. Jacinto Terrón y familia, estuche con cucharillas para café.

D. Fernando Garrorena y señora, centro de mesa.

Doña Julia Alvarez y familia, bordado completo del juego de cama de novia.

Personal de «La Minerva Extremeña», hermoso tocador con piedra de mármol.

D. Jesús Carballo, elegante aparato de luz eléctrica para alcoba.

D. Aquilino Claramón, bonito juego de berdús.

D. Ernesto Fernández y señora, precioso filtro de cristal.

Señorita Cristina Carballo, bordado de juego de cama y cubre bandejas.

D. José Cordero, bonita vinagrera de cristal.

D. Manuel Terrón y señora, estuche con cubiertos de plata.

D. Federico Bureo y señora, estuche con apartador de plata.

D. Manuel Lledó de la Hera, entremés de cristal y plata.

D. Gabriel Bejarano y señora, estuche de plata para postres.

D. Enrique Carmona, hermosas palmeras naturales.

D. José Lairado y señora, estuche cubiertos de plata sobre dorado.

D. Pedro Sánchez, juego de agua.

D. Manuel Moreno y señora, elegante bizcochera de plata.

D. César Moratíns y señora, bonita licorera de bronce plateada.

D. Bernardo Correa, juego de boquillas de ambar.

Doña Josefa García, bonitos paños de peines.

Doña María García y señorita Faustina García, magnífico crucifijo de madera.

D. José Salguero, caja de pañuelos.

D. Rogelio Navarro, azucarero de cristal.

## Servicio telegráfico

Madrid 17 (1'20)

### La minoría radical

En la reunión celebrada por la minoría republicana radical, se acordó, en vista del triste espectáculo ofrecido en Barcelona con motivo de la ida á dicho punto de Mequiades Alvarez, dirigir un manifiesto á los radicales, tanto de Madrid como de provincias, exhortándoles á mantener á todo trance la cordialidad de relaciones que siempre deben existir entre todos los partidos republicanos, respetando la libertad de la tribuna.

También fué tomado el acuerdo por dicha minoría, de emprender una enérgica campaña ante los propósitos de los gobernantes de aumentar el contingente de la escuadra.

Al efecto se celebrarán mítins, en los cuales se hará saber al país que por el camino emprendido vamos hacia la bancarrota, ya que el estado de la Hacienda no puede ser más lastimoso.

### El nuevo ministerio portugués

La crisis ministerial en el país vecino ha sido muy laboriosa.

Parece que ya ha sido solucionada, constituyéndose un gobierno de concentración, en esta forma:

Presidente y ministro del Interior, Duarte Leyte.

Instrucción, Correia Lemus.

Fomento, Antonio Aurelio de Costa Ferreira.

Hacienda, Vicente Ferreira.

Guerra, Correia Barreto.

Marina, Fernández Costa.

Extranjeros, Augusto Vasconcellos.

Colonias, Ferreira Alburquerque.

### Autonomía

Algunos diputados ministeriales han manifestado que el Gobierno, al resolver el pleito de las Canarias, lo hará en el sentido de conceder una amplia autonomía á esas Islas.

Badajoz.—Tip. «La Minerva Extremeña»



# EL ODOL

## Es el mejor dentrífico conocido

### Resultados inmejorables

### Aroma exquisito

De venta en las principales Droguerías y Farmacias

## OBRA NUEVA

# TROZOS VENATORIOS Y PRACTICAS CINEGETICAS

COMPRENDE

Relatos de grandes monterías, caballos, perros y armas.—Prácticas de caza mayor y menor.—Sierra Morena: sus antiguos habitantes, ruinas de sus poblaciones primitivas, necrópolis, castillos: las diferentes clases de caza que contiene.

POR

## Don Antonio Covarsí

Esta obra consta de un excelente papel e impresión esmerada, con profusión de magníficos grabados de las firmas más reputadas, que aumentan mucho su valor, por lo abundante en costosísimas láminas con escenas de caza, en 372 páginas, tamaño cuarto inglés grande.

Su precio, encuadernado en rústica, 8 pesetas, con elegante cubierta de papel cartulina, con hermosos dibujos en la misma.

Narraciones de un montero y prácticas de caza mayor, segunda edición; cacerías de osos, jabalíes, ciervos, etc. Hermosos grabados.—6 pesetas.

Enviando su importe al autor, calle de Calatrava, 3, Badajoz, se recibe franco, certificado.

# MATIAS LOPEZ

## CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás.

Sus cafés, dulces y bombones son los preferidos por el público en general.

Pedílos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.

Fábricas: MADRID Y ESCORIAL

### DEPÓSITOS

Montera, núm. 25, Madrid.  
Boteros, núm. 22, Sevilla.  
Place de la Madeleine, número 21, París.  
Mantas, núm. 62, Lima.  
Perú, 1.537, Buenos Aires.  
Emilio Lahesa, Tánger.

Ronda San Pedro, 53, Barcelona.  
Obrapia, núm. 58, Habana.  
Uruguay, núm. 81, Montevideo.  
V. Ruiz (Perú), Cerro de Pasco.  
J. Quintero y Comp., Santa Cruz de Tenerife.  
La Extremeña, Manila.

## ¿QUIERE USTED SER DICHOSO

¿Y no vivir con tristeza, miseria, preocupaciones tormentosas, sin amor, sin alegría, sin felicidad? Pida hoy mismo los medios positivos para lograr éxito en la vida y conseguir cuanto se desee; libro que mando gratis de «SECRETOS MARAVILLOSOS». Escriba a J. CATALA.—Casier, núm. 2, París (Francia).—Incluya sello de 25 céntimos para la contestación.—(Franquese la carta con 25 céntimos.)

# PASTILLAS

DEL

## Dr. RICHARDS

### Para el estómago

Dos después de cada comida,

Conservan la salud,

Prolongan la vida.

Pídase un frasco de muestra gratis a

Dr. Richards Dyspepsia Tablet Association

BOX 226 NEW YORK, U.S.A



## Vino de ORTEGA peptona

Premiado con medalla de oro en el IX Congreso internacional de Higiene y Demografía, celebrado en Madrid el año de 1908

LABORATORIO: Farmacia de Ortega, León, núm. 13, Madrid.—Primera y única fabricación en grande escala de las peptonas y sus preparados, por medio del vapor y con todos los aparatos más modernos.

Da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión; es tan agradable como el mejor postre. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO DE PEPTONA, que alimenta, preparándoles para recibir la alimentación ordinaria. Las personas debilitadas por exceso de trabajo necesitan aumentar la nutrición con el VINO DE PEPTONA. Las embarazadas deben emplearlo todo el tiempo que dure el embarazo, para que su naturaleza no se destruya. Las señoras que dan de mamar a sus hijos deben usarlo constantemente, para que aumente la secreción de la leche y ésta sea más nutritiva, y los niños se crien más sanos y robustos. Los niños deben tomar el VINO DE PEPTONA. Los ANEMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, mas la reconstituyente del hierro.

## ACADEMIA POLITECNICA

PRIMERA Y SEGUNDA ENMIENDAS. CARRERAS ESPECIALES Y DE FICUCIO

Edificio ex profeso para colegio y con condiciones higiénicas. Profesorado competente. Interés inmejorable. Honorarios módicos. Preparación completa para ingreso en las Academias militares Ingenieros y Arquitectos, Ayudantes de obras públicas, Subsecretario, Carretero, Carros, Tabacalera, Banco de España. Pídanse prospectos y reglamentos al director D. JOSÉ BARRAL.



## HERRERIA Y CERRAJERIA

DE

# ANTONIO GUTIERREZ

Felipe Checa (antes Larga), 55, Badajoz

(CASA FUNDADA EN 1854)

Esta casa se encarga de toda clase de trabajos de herrería y cerrajería en grande y pequeña escala, balcones, pasamanos, cancelas, galerías y cierros de cristales.

Especialidad en colocación de norias sistema especial (a plazos y al contado), para toda profundidad con mucho rendimiento de agua y con poca fuerza motriz. Cocinas de varios sistemas y tamaños. Pararrayes de diferentes clases. Se remiten presupuestos a quien les solicite.